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國立屏東科技大學 1 0 2 學年度第 1 次校務發展委員會紀錄 

壹、時間：102 年 12 月 16 日（星期一）下午 3 時 30 分 

貳、地點：行政大樓第 2 會議室 

參、主席：古校長源光(出差) 戴學術副校長昌賢代理 

肆、出席人員：如簽到表           記錄：金紘昌 

伍、主席報告： 

一、校務發展會議是學校經營決策最重要的會議，感謝諮詢委員蒞臨本校提供

建言。 

二、委員介紹(略) 

諮詢委員建議： 

一、建議學校在節約能源方面可延聘業界專家提供建議，並使用省電燈管、管

控空調等方式達成減少經費支出之目標。 

主席結論：請總務處參考辦理。 

陸、上次決議執行情形報告：（附件 1）  

與會委員均無異議，同意核備。 

柒、討論提案 

提案一                                        提案單位：教務處 

案由：管理學院財務金融研究所擬申請增設案，請 討論。 

說明： 

一、依據 102 年 11 月 26 日管理學院財務金融研究所簽請校長核示意見辦理。 

二、本案經管理學院 102 年 11 月 5 日 101 學年度第 1 學期第 1 次院務會議審

議通過暨 102 年 12 月 6 日第 9 次主管會報討論。 

三、財務金融研究所申請增設財務金融系理由簡述如附件 2。 

管理學院院長補充： 

一、財金類系所之存在對管理學院有其必要性。 

二、如潘所長報告，成立系對學校生源及校務基金之挹注有正面意義。 

三、獨立所整併經多年努力確實有很高的難度。設將財金所整併入企業管理

系，將使企管系發展重點歧異度加大。 

四、若維持原狀且生源逐年降低，致該所無法營運，其教師歸屬亦是難題。 

五、管院生師比為全校最高，各系所教師教學負擔吃重，難以調整出教師員額

提供新設學系新聘教師，頇請學校支援。 
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六、新設學系需送外審，申請程序有時間壓力。 

委員建議： 

一、非常肯定潘所長之專案報告，詳實分析各種數據及背景資料。未來在兩岸

服務貿易協定簽署之後及國際商貿發展趨勢，金融服務業產值勢必提升。

相關國際人才培育市場相當有前景。 

二、簡報內容偏重如何解決學校生源吃緊及校務基金收入降低等學校營運問

題，若要說服外審委員，建議從未來國家人才培育需求、管理學院應具備

之完整規模、系所及管理學院的發展願景為重點內容，並增加畢業生流

向、成就等相關佐證資料。 

三、若非國家人才培育特殊需求，目前向教育部申請新設系所機會很小。獨立

所招生確實不易，近年來各校發展皆以招收國際學生為重點，若能強化國

際生華語能力，不僅增加招生潛力，亦能對校務發展、國際商務貿易有重

要貢獻。 

四、獨立所經營不易，若能設置國際學位學程，招收國際學生，有助於提升學

校國際化程度，並藉此吸引本國生就讀意願。 

五、學校發展不能侷限在解決目前的問題，應看 20 年後長遠的未來，臺灣或

屏東需要什麼系所、還剩下哪些系所。  

決議：建議先以「財務金融國際學位學程」名稱申設，並提校務會議討論。 

 

提案二                提案單位：教務處 

案由：幼兒保育系申請自 105 學年度停招進修部案，請  討論。 

說明： 

一、 本案本校曾向教育部申請自 102 學年度停招，經教育部審核結果為緩議，

並調降招生名額為 45 名。 

二、 本案業經 102 年 11 月 5 日幼兒保育系 102 學年度第 4 次系務會議及人文

暨社會科學院 102 年 11 月 18 日 102 學年度第 1 學期第 1 次院務會議審議

通過暨 102 年 12 月 6 日第 9 次主管會報討論。 

三、 幼兒保育系申請停招理由如下： 

(一) 本校地處偏遠，夜間交通不便，加上高高屏地區多所交通便捷之科技大

學均設幼保系進修部，導致學生轉學、休學比率日益偏高，幼兒保育系

進修部目前各班人數為一年級 13 人、二年級 30 人、三年級 26 人、四

年級 27 人。 
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(二) 因應教保產業需求日趨複雜與多元，少子化之人口結構變化趨勢、知識

發展、技術進步，幼教產業界對幼保系學生專業能力之要求急速提高，

幼兒保育系日間部能招收素質更佳學生，學生在校時間較長能施予完整

訓練，以因應產業界所需之專業知能，並受到業界高度肯定。進修部學

生因上課時間限制，在校時間過短，難以接受完整訓練，經常反映無法

承受課業負擔。 

(三) 幼兒保育系目前教師之人力已經無法應付日間部四班、碩士班二班及進

修部四班之課程負擔與學生訓練工作。教師長年處於超時工作，多門課

程需由兼任老師補足，難以保證教學品質 

四、 據統計四技進修部有關本類組系科之招生人數大於報名人數，相關數據如

下： 

(一) 102 學年度本系招生名額 59 名；缺額 44 名，本類組報名人數 49 人（含

原住民及退伍軍人）。 

(二)  101 學年度本系招生名額 59 名；缺額 21 名，本類組報名人數 90 人

（含原住民及退伍軍人）。 

(三)  100 學年度本系招生名額 59 名；缺額 21 名，本類組報名人數 78 人

（含原住民及退伍軍人）。 

(四) 99 學年度本系招生名額 58 名；缺額 17 名，本類組報名人數 126 人（含

原住民及退伍軍人）。 

決議：建議照案通過。 

附帶決議：請進修部及幼保系進行籌辦保母訓練班，及成立保母人員即測即評及

發證考場之可行性評估。 

 

提案三              提案單位：教務處 

案由：人文暨社會科學院續提 104 學年度「社會工作與人群服務國際碩士學位學

程」新設案，請 討論。 

說明： 

一、 依人文暨社會科學院 102 年 11 月 22 日第 1025500607 號簽辦理。 

二、 本案曾申請 103 學年度新設案，經教育部審核未獲通過。 

三、 本案另經 102 年 11 月 12 日社會工作系 102 學年度第 1 學期第 3 次系務

會議討論通過及 102 年 11 月 18 日人文暨社會科學院 102 學年度第 1 學期

第 1 次院務會議審議通過暨 102 年 12 月 6 日第 9 次主管會報討論。 
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四、 針對審查意見所提出修正改進計畫對照表如下： 

審查意見 

改進策略 項

次 

內容 

1 開設目的不明確:既是國際學位

學程，應是以招收國際學生為

對象，但計畫書除了只提及現

有越南、捷克、澳門或交換學

生，並未對國際學生來源進一

步分析。 

未來在本校國際事務的協助下，本

系將以拓展東南亞學生為主要的招

生對象；其次則將中美洲、非洲邦

交國為次要招生對象。 

2 計劃書中畢業生就業市場需求

評估也以滿足內需為主，與計

畫標榜的全英文教學、國際化

關聯性應再加強。 

此外有鑑於當前社會工作的服務也

具備國際化的趨勢，不管在國際救

援工作、跨國社會服務的拓展等，

已經逐漸成為台灣重要的社會資

本，國內許多社會福利組織已經將

服務觸角延伸到國外，例如台灣家

扶基金會已經在外蒙古、史瓦濟

蘭、吉爾吉斯等設立分事務所，未

來亦將在越南成立服務據點，本系

畢業生亦已有校友任職該基金會

者，派駐相關地區，故未來的就業

市場可以因本學程的開設，更能滿

足國內社會福利組織發展國際化的

需求。 

3 課程規劃上，大部分選修課都

含括國際比較。然只要是比較

(Comparative)就不可能只是國

內比較，一定是跨國、跨區域

比較。這些比較課程是否符合

國際學生的就讀目的，有商榷

空間。 

有關課程規劃內容中，有關跨國、

跨區域的比較課程設計，必然非以

國內之經驗為主軸，而是以跨國的

課程設計為概念，以提升學生就讀

之際，能夠更具備國際性的社會工

作、社會福利與人群服務的視野。 

4 實習規劃方面，在南部地區社

會工作/社會福利機構進行實

習，能以英文督導、溝通者並

非普遍。且服務對象也不熟悉

英文，如何提供作為實習之對

象，宜再確認。 

實習合作對象：以公部門與國際性、

全國性非營利組織為主，並得以海外

實習進行之。 
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審查意見 

改進策略 項

次 

內容 

5 現有 11 名師資中，真正社會工

作/社會福利背景的教師只有 6

位，其中有發表英文期刊論文

的經驗的僅有 2 人。依現有教

師的研究與實務經驗，並考量

現有大學部、碩士班之教學負

擔，將難以負擔本國計碩士班

之教學需求。 

近年來本系教師在國際合作研究面

向亦有積極的表現，目前本系與澳洲

國立大學正在籌劃2014年的防救災

國際研討會，並且每年邀請澳洲學者

到本校進行交流與合作。此外本系亦

長期與香港理工大學應用科學系從

事有關社會企業之研究與合作。 

決議：照案通過，併提案五討論。 

 

提案四              提案單位：教務處 

案由：管理學院擬續提 104學年度時尚設計與管理系碩士在職專班新設案，請 討

論。 

說明： 

一、依管理學院 102 年 11 月 26 日第 1025000563 號簽辦理。 

二、本案曾申請本校 103 學年度新設案，經教育部審核未獲通過。 

三、本案經 102 年 10 月 15 日時尚設計與管理系 102 學年度第 1 學期第 3 次系

務會議暨課程委員會議決議辦理續提，並經 102 年 11 月 5 日管理學院 102

學年度第 1 學期第 1 次院務會議審議通過，暨 102 年 12 月 6 日第 9 次主

管會報討論。 

四、針對教育部審查意見之修正回覆如附件 3。 

決議：照案通過，併提案五討論。 

 

提案五              提案單位：教務處 

案由：本校 104 學年度新設特殊項目（碩士班、碩士在職專班）案推薦順序，請 

討論。 

說明： 

一、104 學年度擬新設提案業經 99 年 6 月 28 日第 43 次及 102 年 6 月 9 日第

53 次校務會議討論通過者，計有「農企業管理國際碩士學位學程」及「食

品生物科技學位學程碩士在職專班」2 案。 
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二、依教育部規定每學年新設申請案僅限 3 案，承上提案三或提案四若獲准提

校務會議討論，建請預先排定推薦順序，以利校務會議討論。 

決議： 

一、經委員充分討論後，建議推薦順序為：農企業管理國際碩士學位學程、社

會工作與人群服務國際碩士學位學程、食品生物科技學位學程碩士在職專

班。 

二、因教育部規定每學年新設申請案僅限 3 案，建議時尚設計與管理系碩士在

職專班次年再提。 

 

提案六              提案單位：教務處 

案由：農學院生物資源研究所擬提 104 學年增設為農學院生物資源科技博士班

案，擬由「增設」變更為「改名」模式向教育部提出申請，請 討論。 

說明： 

一、農學院申請 104 學年度增設「農學院生物資源科技博士班」案，業經 102

年 6 月 10 日本校第 53 次校務會議討論通過，並完成計畫書外審程序。 

二、原由生物資源研究所依教育部規定，以增設方式規劃研提「農學院生物資

源科技博士班」計畫書。 

三、經 102 年 12 月 9 日技專校院增調所系科班總量管制作業小組電子郵件回

覆，指示本案「生物資源研究所」應由申請增設「農學院生物資源科技博

士班」變更為以「改名」方式向技職司提報。 

四、檢附生物資源研究所所填「改名配套措施說明表」（附件 4）及電子郵件提

問內容（附件 5）供參。 

決議：建議照案通過。 

 

提案七             提案單位：行政副校長室 

案 由：增修本校 98~103學年度校務發展六年計畫書（附件 6），請  討論。 

說 明： 

一、近年來本校獲教育部補助「典範科技大學計畫」暨執行教育部「技職再

造計畫」、「教學卓越計畫」，擬將相關計畫內容納入本期校務發展六年計

畫書，以符合本校 98~103 學年度校務發展六年計畫書，「本校校務發展

六年計畫為確保計畫是否按原規劃內容執行，…各單位得依業務發展實

際需要適時修訂，並每 2~3 年進行滾動式檢討，修正計畫內容及實踐步

驟。」之精神。 
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二、本次修訂內容及提出修正單位 

篇  章 增修內容 提出單位 

貳、願景及目標 以美國「德州農工大學（Texas 

A&M University）」為標竿學校 

行政副校長

室 

六、教學策略 增修技職教育師資人才相關內

容 

師資培育中

心 

参、學校現況   

二、教育目標及核心

能力 

增修「院訂教育目標及核心能

力」及「系所教育目標及核心能

力」 

各學院 

四、研究 執行「典範科技大學計畫」現況 研究發展處 

肆、經營策略與具體執

行項目 

  

五、院系所發展規劃 「技職再造計畫」相關內容 各學院 

六、教務發展規劃 「技職再造計畫」相關內容 教務處 

七、研究 「典範科技大學計畫」相關內容 研究發展處 

十四、國際事務 近年國際合作新局之經營策略 國際事務處 

委員建議： 

一、學校目前仍為技職體系學校，且教師、學生規模與國際性質相近之知名大

學差距甚大；建議參考其研究發展方向規劃學校發展計畫。 

二、東南亞國家及僑社對擁有華語溝通能力的專業人才，有很大的需求。建議

結合臺灣有國際知名度之非官方社團如「福智基金會」向該地宣傳學校辦

學績效，招收境外學生，並以提昇華語文能力為教育重點之一，對學校短、

中、長程發展有實質助益。 

決議：  

一、有關建議於本期中長程發展計畫中第 5 頁十一、校務發展主軸，增加「戮

力經營本校邁進亞洲百大，成為國際熱帶農業科技人才培育搖籃及技術新

之研發重鎮。」文字內容。 

二、其餘照案通過。 

柒、臨時動議：無 

捌、散會：下午 5:30 
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